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地域に根差す、足利赤十字病院の広報誌
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サイバーナイフ治療部

今後とも、皆さまの変わらぬご支援を賜りますようお願い申し上げます。

新任診療部長 就任のご挨拶

サイバーナイフ治療部長　塚本 信宏

小松本 悟名誉院長が
                  を受章しました

　2022年4月よりサイバーナイフ治療部長に就任いたしました。
どうぞよろしくお願いいたします。私が専門とするサイバーナイフ
はロボットアームに搭載された特殊な高精度放射線治療装置で
す。ロボットアームが自在に動くことで、正確な部位に照射できる
だけでなく、肺内や肝内など、呼吸で動く病変に対しても追尾照
射が可能です。
　この紙面をお借りして、放射線治療がどのような治療なのか
をご紹介したいと思います。放射線治療は、主に悪性腫瘍を
対象に放射線を照射することで病巣を消滅させる治療です。
病気の部分にしっかりと当てることが大事です。このためには、
①病巣を見つけて、②正確に狙うことの2段階が必要です。
近年の放射線検査の進歩によって、病気の部分をはっきりと見
分けられるようになりました。PET-CTやMRI拡散強調などの
放射線検査の進歩で、病変の範囲や転移の有無がより正確に
把握できるようになったのです。さらに、照射技術も発達して、正
確にねらって照射できるようになりました。「画像誘導照射＝
IGRT」と呼ばれる方法では、照射の直前に正確に位置を精密
に合わせて照射することで、周囲にある正常臓器への放射線
の影響を最小にすることができます。さらに、病変の形状に合わ
せて、放射線を当てる「強度変調放射線治療＝IMRT」では、
副作用を減らしつつ治療効果を上げることができます。2022年
の11月から開始を予定しているサイバーナイフは、その究極とも
いえる「定位照射＝SRS、SRT、SBRT」のための機能を備え
ています。サイバーナイフ治療では、位置精度が格段に高くなる
ため、高線量を集中して照射することで、狙った病巣を完全に
治せることが多くなりました。従来どうしても周囲の臓器にも放射
線が当たってしまうことが避けられず、これが副作用の原因でし
た。定位照射では少ない回数で治療しても困った副作用がない
場合がほとんどのため、短い場合は1日、長くても5日間という短
期間で治療が完結します。

　放射線治療では、腫瘍に起因するさまざまな症状を軽減する
緩和的治療も行っています。完全な治癒が目指せない場合で
も、不快な症状やつらい症状を軽減、症状の出る前に予防する
緩和的治療は大変重要です。放射線治療が精密になって副
作用も少なくなったので安心して治療を受けられるようになって
きています。サイバーナイフによる定位照射であれば短期間で済
みますので、入院でも通院でも負担の少ない治療が可能です。
　転移に対する治療法も変わってきています。緩和的治療の
つもりで定位照射を行ったあとに、長期間たっても病気が再発
しない方がいらっしゃいます。以前であれば、他臓器への遠隔が
見つかった時点で、もう完全には治らないとあきらめてのです
が、定位照射によって少数の転移であれば完治してしまうことが
分かってきました。脳転移のほかに、5個以内の肺転移、肝転
移、少数のリンパ節転移、脊椎骨（背骨）転移など、保険診療で
定位照射ができる範囲が広がっています。最近では免疫チェッ
クポイント阻害薬の併用も期待されています。
　最新の照射技術を取り入れて、ますます役に立つ放射線治
療を目指していきたいと思っています。どうぞよろしくお願い申し
上げます。

　この度、令和４年春の叙勲において小松本 悟名誉

院長が『瑞宝中綬章』を受章しました。

　瑞宝章とは、公務等に長年にわたり従事し功労を

積み重ねた者に贈られるものです。

　小松本名誉院長は1975年に慶應義塾大学医学

部を卒業後、米国フィラデルフィア大学に留学し

ました。その後、1990年に足利赤十字病院に神経内

科部長として着任すると、1994年に副院長、2008年

には院長に就任しています。

　足利赤十字病院着任後は、赤十字海外医療救護

メンバーとして海外医療支援にも従事しました。また、副

院長就任を機に病院経営マネジメントを学びMBA（経

営学修士）を取得すると、その手腕により赤十字９１病

院群でトップクラスの経営を誇る優良病院へと押し上

げました。2006年から行われた新病院移転事業にお

いては、一般病床『全室個室』を導入し、自然エネル

ギーを活用して省エネ・省CO2に配慮した『次世代型グ

リーンホスピタル』を実現させると、脱炭素社会に向けた

先進的な取り組みが日本のみならず海外からも高く評

価され、第１回カーボンニュートラル賞や省エネ大賞、

IFHE国際医療福祉建築賞最優秀賞など、数多くの

賞を受賞し世界各国から注目の的となりました。

　2015年には国際的病院機能評価機構であるJCI

（Joint Comission International）認証の取得に励み、

赤十字病院では初めて、国内では９番目の認証取得

病院となり、ハード・ソフト面において国際基準の医療を

提供する病院へと成長させました。

　さらに病院の理念である『患者の皆さまがかかってよ

かった 職員のひとりひとりが勤めてよかった』と言える

病院創りに積極的に取り組み、両毛医療圏の中核病

院として長年にわたりその役割を果たしてきました。

　また、小松本名誉院長はこれまでに日本病院会副

会長や世界病院連盟理事を務め、現在も日本病院会

顧問やアジア病院連盟会長として医療業界の発展

に大きく貢献しています。

　小松本名誉院長の多大なる功績が評価され、『瑞

宝中綬章』受章の運びとなりました。

最新の照射技術を取り入れて
ますます役に立つ放射線治療を目指して

▲サイバーナイフ
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診 療 科 紹 介

整形外科 膝専門外来

整形外科 膝専門外来

膝に痛みを抱える患者さま
膝の怪我をしてしまった患者さま
一度ご相談ください。
一緒に解決していきましょう。

　当院整形外科では2021年10月より膝専門外
来を新設致しました。
　当外来では、小児から高齢者まで、スポーツお
よび一般外傷、加齢による変性など、あらゆる膝
の疾患に対応していきたいと考えております。現
状では毎週水曜午後に予約を頂くことになってお
りますが、木曜午前の藤田の初診外来でも対応さ
せて頂きます。

❶膝の調子が悪い原因
　膝に痛みを生じる疾患は多岐に渡りま
す。変性疾患として、変形性膝関節症(軟骨
がすり減る)、骨壊死、半月板損傷(クッショ
ンが裂ける)、関節リウマチ、偽痛風、化膿性
膝関節炎(細菌感染)、などがあります。ま
た、膝の怪我としてはスポーツでの受傷が
多く、靭帯損傷(前十字靭帯、側副靭帯な
ど)、半月板損傷、膝蓋骨脱臼(お皿の脱臼)
などがあります。

❹地域の医療機関との連携
　当院は急性期病院としての性質
上、すべての患者さまの外来リハビリ
テーションや注射を行うことが難しい
場合がございます。その場合はご自
宅より通いやすい近隣の医療機関へ
逆紹介させていただき、手術加療が
必要になれば当院へ再度ご紹介い
ただくよう、連携して参ります。

❸総合病院としての強み
　患者さまの中には他にもご病
気を抱えている方もおられると
思います。ご病気によっては他院
での手術加療が難しいと言われ
ることもあるかと思いますが、当
院では総合病院であることを活
かし、他の診療科と連携して治療
を行っていくことが可能です。

❷診察・治療法について
　膝の診察は患者さまが診察室に入ってくるところから始まりま
す。歩き方や杖を使われているかどうか、スムーズに椅子に座れる
かを拝見します。その後詳細な問診を行い、お困りの内容を把握致
します。レントゲン検査や必要に応じて採血、CT、MRIを行い、患者
さまの膝の状態を詳細に調べ、治療法を決定していきます。当院で
は生活指導、運動療法、薬物療法、関節内注射を行い、効果が得ら
れない場合に手術療法(人工関節や関節鏡手術)を行います。当院
における人工関節手術では術中ナビゲーションシステム等の最先
端の手術支援システムを導入しております。

❺関連大学病院との連携
　時には手術が非常に難しい患
者さま、病態が非常に珍しい患者
さまもいらっしゃいます。その場合
には関連大学病院より応援の医
師を呼び、治療に当たります。遠方
への通院による患者さまの負担が
増えないよう努めます。

人工膝関節部分置換術(傷んだ部分だけ置換します)

▼膝関節鏡手術の様子

人工膝関節全置換術（O脚をまっすぐに）

初診（予約なし）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 毎週木曜日　  8：45～11：35
初診（紹介状持参、完全予約制）・・・・・・ 毎週水曜日　14：00～17：05

受付時間

１階 外来Aブロック受付窓口 整形外科医師　藤田 将太担当医

地域の皆さまのお役に少しでも立てるよう精一杯励みますので、どうぞよろしくお願い申し上げます。

整形外科医師 藤田 将太▶

※他の医療機関よりご紹介で膝専門外来に受診される場合は、事前予約をお願いいたします。

受 診
方 法

かぜながすくじら風流鯨



活動報告＆お知らせ

今号の表紙 看護の日 ヤクルト贈呈式の様子

　この度、看護の日である５月12日（木）に、両毛ヤクルト販売株式会
社さまからヤクルト400W 5,000本を寄贈いただきました。この場を
お借りして、新型コロナウイルスの対応を行う職員に温かいご支援を
いただき心より感謝申し上げます。
　ヤクルトを受け取った職員からは、『私たちを支えていただき、本当
に感謝している。ヤクルトを飲んでこれからも頑張っていきたい。』との
声を聞くことができました。
　収束の見通しが立たないコロナ禍ではありますが、今後も地域の皆
さまに安心・安全な医療を提供できるよう職員一同努めてまいります。

看護の日にヤクルト400W 
5,000本を寄贈いただきました

　当院野球部が、栃木県社会人軟式野球の主要３大
会に出場し、２大会で優勝を収めました。
　今回の結果を踏まえ、９月１６日（金）から佐賀県で
開催される軟式野球最高峰の大会、天皇賜杯第７７回
全日本軟式野球大会ENEOSトーナメント、１１月１１
日（金）から茨城県で開催される東日本のAクラスが
出場する大会、水戸市長旗第30回東日本軟式野球選
手権大会に栃木県代表として出場することが決定し
ました。

野球部結果報告
下野新聞社杯、天皇賜杯栃木県予選で優勝しました

外科副部長
瀬尾 雄樹

▼外科ダヴィンチチーム

▲ロボット支援直腸切除術の様子 ▲サージョンコンソールで手術操作を行う瀬尾外科副部長

ロボット支援
直腸切除術
を導入しました

　地域の皆さまの温かい支援のおかげで、当科での大
腸がんの手術件数は経年的に増加し、またコロナ禍にお
いても手術件数は減ることなく、近年では年間200件を
超える大腸がん手術を当科で実施しております。
　本邦では2018年に、直腸癌に対するロボット支援下
手術が保険収載されました。当院では2021年11月に手
術支援ロボット（da Vinci）を使用したロボット支援直腸
切除術を導入し、今日まで研鑽を積んで参りました。
　「ロボット手術」と言っても、ロボットが勝手に手術を行
う訳ではなく、ロボットを外科医が操縦して手術を行いま
す。それまで直腸切除の主流であった腹腔鏡手術と比較
して、直腸とリンパ節を切除とするという一連の流れは変
わりありません。また、従来の腹腔鏡手術では柄の長い
手術器具を用いるため、直線的な動きが主体であったの
に対して、ロボット手術では、自由自在に曲がる関節を持
つロボットを用いるので、手の動きがそのまま鉗子の動
きに反映されます。そのため、狭い骨盤内でも正確で繊
細な動きが可能になりました。
　当院に導入されているda Vinci Xiでは、高画質で立体
的な3Dハイビジョンおよびズーム機能が備わっており、
患部を拡大しながら手術を行うことができるようになり、
これまでは困難であった微細な脈管や神経の確認が可
能となりました。その結果、直腸周囲の排尿や性機能に
関わる神経をより精密に温存することができ、術後の排

尿、性機能の保持が期待されます。
　ロボット手術の術後在院期間は7日間前後で、従来の
腹腔鏡下直腸切除術と大きな違いはありません。ロボッ
ト手術では腹腔鏡手術と同様、傷口が小さいため、手術
翌日でもほとんどの患者さんが無理なく歩行可能とな
り、患者さんの早期の社会復帰が期待されます。
　保険適応でのロボット支援下直腸癌手術を行っている
施設は、栃木県内では当院を含めまだ数施設でありま
す。今後も当院では直腸癌に対するロボット支援手術を
積極的に行い、症例数を蓄積する所存です。地域の皆さ
まの幅広いニーズにこたえられるよう、今後も精進いた
します。今後ともご支援、ご協力を宜しくお願い申し上げ
ます。

足利赤十字病院 室久俊光院長（左）と
両毛ヤクルト販売株式会社 相馬稔代表取締役社長（右）

▲２大会で優勝した足利赤十字病院野球部

贈呈式の様子

看護の心、ケアの心、助け合いの心を、老若男女を問わずだれもが育むきっかけとなるようにと
近代看護を築いたフローレンス・ナイチンゲールの誕生日にちなんで5月12日に制定されたものです。

看護の日
とは

お 知
ら せ

活 動
報 告

天皇賜杯第７７回全日本軟式野球大会ENEOSトーナメント栃木県予選
優 勝（２年ぶり７度目）

2回戦 VS JA宇都宮（宇都宮市） 〇 10対0（5回コールド）
3回戦 VS 株式会社栃木銀行（宇都宮市） 〇　2対1
準決勝 VS 株式会社足利銀行（宇都宮市） 〇　7対0（8回コールド）
決　勝 VS 北関東綜合警備保障株式会社（宇都宮市） 〇　1対0（延長10回タイブレーク）
　　　　　　　最優秀選手賞　新藤 将照 投手

外科

下野新聞社杯第55回選抜軟式野球大会
優 勝（３年ぶり３度目）

2回戦 VS 関西ペイント株式会社（鹿沼市） 〇　8対1（8回コールド）
3回戦 VS 富士通株式会社小山工場（小山市） 〇　2対0
準決勝 VS セルフィッシュ（小山市） 〇　8対1（8回コールド）
決　勝 VS 株式会社栃木銀行（宇都宮市） 〇　9対2（8回コールド）
　　　　　　  最優秀選手賞　菊地 陽介 外野手

第17回青井旗争奪選手権軟式野球大会
ベスト４

2回戦 VS JA宇都宮（宇都宮市） 〇　2対0
3回戦 VS かねふくロッキー（宇都宮市） 〇　４対1
準決勝 VS セルフィッシュ（小山市） ●　０対３

風流鯨
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栄養課の 窓 食べて元気に！
管理栄養士と“栄養と食事”

について

　　　　　　　 話しません
か？

日本は約3.5人に1人が65歳以上であり、超高齢社会といわれています。年齢を重ねるごとに高血圧や
糖尿病などの基礎疾患に重複してかかりやすかったり、体重が落ち体力低下を覚えたりと、健康な時と比
べて、より栄養状態や食事への配慮が必要となってきます。

豆知識の

サルコペニア サルコペニアとは、「筋肉」と「損失」を意味するギリシャ語を組み合わ
せた造語です。筋肉量が減り、からだの機能が低下した状態を示しま
す。加齢が主な原因で、65歳以上の高齢者の30％に該当するといわ
れています。

●指輪っかテスト
ふくらはぎの一番太い部分
を両手の親指と人差し指で
作った輪っかで囲んでくださ
い。輪っかとふくらはぎとの
隙間ができる場合はサルコ
ペニアの可能性があります。

●片足立ちテスト
両手を腰にあて、片脚を5㎝ほど上げてキープしてみましょう。
15秒未満の場合は要注意です。

●ハーフスクワット
両足を肩幅に広げて立ち、軽く膝を曲げ伸ば
しします。
●ウォーキング
1日30～60分が目安です。軽く息が弾むく
らいの強度で休憩しながら行いましょう。

無理なく続けられる
食事療法を一緒に
考えていきましょう！

私たちは認定資格『病態栄養専門管理栄養士』を取得し、病態に合わせた栄養
療法をサポートしており、入院中の栄養管理をはじめ入院・外来栄養食事指導
や、地域への栄養情報の提供などにより、生活の中で途切れることのない食環
境作りを目指しています！　※栄養食事指導は医師の指示のもと実施しております。

管理栄養士　中山 恭子

例えば　糖尿病・高血圧・低栄養と診断されたら、次のようなことに気をつける必要があります！

しっかり
歩けると
転倒予防に！

悪化すると、
なんと失明の恐れや
透析になるリスクUP

高血圧を
放置していると
心筋梗塞や脳梗塞
発症リスクUP

糖尿病

低栄養

高血圧
血圧安定のため

塩分摂取量を減らす、腎臓病がない場合は
カリウムの多い生野菜・生果物摂取を心がける

血糖値改善のため
食物繊維の多い食材（野菜・きのこ）摂取を心がけ、
過剰なエネルギー・糖質量の料理を減らす

★
栄養改善のため

ごはんなどの主食に偏らず、おかず（主菜・副菜）も一緒に摂る
特に筋肉を維持し動ける身体を保つために

主菜・乳製品を摂取する

※運動の可否について不安のある方は、
　主治医に確認した上で実施してください。

サルコペニアかも？　簡単なテストを紹介します。 サルコペニア予防のために

囲めない 隙間ができる
ふくらはぎの最も
太い部分を両手の
親指と人さし指で

囲む 低 高サルコペニアの可能性

運動の習慣化が重要です。
予防のための運動を一部ご紹介します。

を予防しましょう

風流鯨


